X. CONSIDERACIONES FINALES

La experiencia de reformas del sistema criminal en Latinoamérica indica que en cada país se ha puesto el acento en algún aspecto considerado central, que finalmente ha perjudicado de alguna manera el éxito e impacto de la misma. En algunos casos se ha tendido a privilegiar la gestión y llevar adelante la bandera de la reforma administrativa, privilegiando los campos en la estructura institucional. En otros casos se ha puesto el acento en la selección de los recursos humanos, poniendo énfasis en la búsqueda sistemática de los mejores jueces. Y, por cierto, están los casos donde se ha centrado el cambio en la transformación paradigmática del modelo jurisdiccional (en esencia, el paso a un sistema oral). Sin bien los tres enfoques son correctos, se requiere de su aplicación simultánea para asegurar el éxito. Una de las debilidades principales de los procesos de reforma en la región lo constituye esta aplicación sesgada, donde se privilegia una sola dimensión del cambio. Una de las potenciales fortalezas de nuestra reforma es que se basa en la aplicación simultánea de los tres enfoques mencionados.